
  
 

 

 

五事を正す 
校長 佐藤 哲洋  

代表生徒の皆さん、２学期の決意、抱負、ありがとうございました。それぞれの立場で力

強く話してくれました。全校生徒の皆さんも自分なりの目標をもって、１日、１時間、１分、

１秒を大切に、２学期を価値ある日々にしましょう。 
さて、34 日間、皆さんにとってはどのような夏休みだったでしょうか。暑い日が続き、健

康管理も大変だったと思いますが、このように２学期を迎えることできて嬉しく思います。

今日から２学期の活動が始まります。２学期には矢立祭運動の部、文化の部という大きな行

事があります。一中としては、この全校生徒で行う学校行事を成功させることが２学期の大

きな目標の１つになります。この目標を達成するためには一中というチームの力を高めるこ

とが重要であるということは言うまでもありません。そこで、今日は、チーム力を高めるこ

とについてお話します。 
私は夏休みに読んだ本の中で「五事を正す」（ごじをただす）という言葉に出会いました。

よく調べてみると、これは江戸時代初期の陽明学者、中江藤樹（なかえ とうじゅ）という

人の教えであると分かりました。そして、「五事」とは「貌（ぼう）」「言（げん）」「視

（し）」「聴（ちょう）」「思（し）」の５つのことであることも分かりました。では、中

江藤樹が言う「五事を正す」とは何なのか。「貌：和やかな顔つきで人と接すること」「言：

温かく思いやりのある言葉で話しかけること」「視：温かい眼差しで人や物を見ること」「聴：

話す人の立場に立って相手の話をよく聞くこと」「思：まごころを込めて相手のことを思う

こと」という意味があるそうです。中江藤樹は、この５つのことが良い知恵に至る道である

と説いたと言われています。この「貌・言・視・聴・思」を意識して生活することができれ

ば、他人を思いやる風土ができるともに、正しく善悪を判断する力が付き、結果的にチーム

の力を高めることになるのです。中江藤樹は、近江国、今の滋賀県の村で暮らしていました

が、その村は「五事を正す」を実践して、地域の力が高まったそうです。 
さて、一中の２学期はチーム力を高める時です。３年生を中心に一中が一体となることが

大切です。そのためには、生徒主体で、生徒が一人一役を果たすことが必要です。皆さんは、

これまでも「チーム一中」として生徒会活動等で団結して取り組んできました。そのことは、

１学期の行事を振り返ってもよく分かります。２学期はそれにプラスして、「五事を正す－

貌・言・視・聴・思－」を意識して生活してみましょう。きっと、一中のチーム力が高まり、

素晴らしい学校になると思います。 
最後になりますが、コロナの制限が緩和されたとは言え、現在、感染状況はよいとは言え

ません。また、全国では熱中症の被害が出ています。１学期には自転車の接触事故もありま

した。皆さんの命、健康はこの世で最も大切なものです。先生たちだけでなく、生徒の皆さ

んも危機管理意識を高くもって生活することをお願いして、私の始業式の話とします。２学

期もよろしくお願いします。 
〈８月 25 日 ２学期始業式より〉 
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学校教育目標 
「自信をもって活動する生徒」 

令和５年９月号 
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中体連・中文連結果報告 
野球部 市内大会優勝・県大会２回戦進出 

サッカー部 市内大会敗退 

陸上部 男子 200m 個人県大会･東海大会･全国大会出場３年

佐野萊夢さん 

県大会進出 大野優太さん・井出昂希さん・深澤一心さん・

池上蓮さん・小田敦生さん・芹澤慶汰さん・渡邉宏基さん・

清耀太さん・角田万尋さん・佐野美涼さん・熊王心瑚さん・

安井桃子さん・佐野佑月さん・土井胤煕さん・稲川琉志さ

ん・石井陽音さん・島田凛々亜さん・濵田紗也野さん 

ソフトボール部 市内大会敗退 

男子ソフトテニス部 市内大会敗退 

女子ソフトテニス部 市内大会敗退 

男子バレーボール部 市内大会敗退 

女子バレーボール部 市内大会３位 

男子バスケットボール部 市内大会敗退 

女子バスケットボール部 市内大会敗退 

剣道部 男子団体市内大会敗退 女子団体３位 

個人市内大会敗退 

男子卓球部 団体市内大会敗退 

    個人市内大会優勝・県大会出場２年望月建二郎さん 

女子卓球部 団体・個人市内大会敗退 

柔道部 団体東部大会６位・県大会出場 

    個人県大会出場３年渡邉碧生さん 

水泳 東海大会・全国大会出場３年榊原天さん 

東海大会出場３年上杉興永さん・３年宇佐美凱有さん 

吹奏楽部 東部吹奏楽コンクール A 編成の部 銀賞 

囲碁将棋部 市内囲碁大会優勝 河原﨑春樹さん 

体育館の耐震補強工事予定について 
地震発生の際には、地域の避難所にもなっている一中の体育館ですが、耐震補強のため夏休みから本格的な工事に入りまし

た。工事完了は、２月末日を予定しています。工事期間中は、体育館の使用はできませんので、２学期の体育の種目であるマ

ット運動、柔道などは多目的室や柔道場を使用します。また、部活動については、東小学校の体育館をお借りしたり、他校へ

合同練習や遠征をしたりしています。しばらくの間、生徒や保護者の皆様に御不便をおかけ致しますが、御理解・御協力の程

よろしくお願いいたします。 

始業式２学期の抱負より 
1 年生代表 佐野ひまりさん 

２学期は、「勉強」「授業をつくる」

「部活動」の３つの目標を達成するた

めに時間を大切に頑張りたい。 

２年生代表 寺田美月さん 

「時間やルールの意識を持ち行動

していきたい」「３年生からバトンを

引き継ぐ学期となるので、学年みんな

で成長したい」 

３年生代表 村松海音さん 

「全力で頑張る」「全力で楽しむ」

矢立祭実行委員として、クラスの絆を

深めたい。そして、受験に向けても努

力したい。 

生徒会代表 中山羚梛さん 

 生徒会本部と専門委員会が連携し、

矢立祭を成功させるために、最大限の

準備をし、感動ある矢立祭にしたい。 

 

地域防災訓練への参加・防災教育連絡協議会の開催 
８／２７(日)地区防災訓練が行われました。各地区ともに一中生は、自分の命を守ることに加えて、自

分たちが地域の力となり地域の人のために何ができるのか考え、多くの生徒が参加しました。高い防災

意識と積極的な参加をもって参加した一中生に対して、お褒めの言葉や期待の言葉をいただきました。 

８／２９(火) 南海トラフ地震の発生の際、一中が避難所として開設された事を想定して、「防災教育連

絡協議会」を開催しました。市の危機管理局や地区担当者を始め、一中が避難所に指定されている阿幸

地区、日の出区の避難所運営委員の方々も参加して、活発な意見交換がなされました。 

矢立祭「運動の部」「文化の部」の開催について 
本年度の矢立祭「運動の部」は、10 月 20 日（金）となります。生徒の安全を第一に考え練習期間の

熱中症のリスク等も考慮し、例年よりも時期を遅らせております。また、10 月、11 月の土曜日や日曜

日は部活動の新人戦が行われる時期であるため、全校生徒が参加できる平日開催とさせていただきまし

た。 

応援ありがとう

ございました。 


